

El fuerte de Santa Cruz está ubicado a más de 375 m., en el pico del Aïdour, en la montaña del Murdjajo. Es el símbolo de la ciudad de Orán, siendo el monumento histórico más visitado por turistas y oraneses. Gracias a esta posición domina el paisaje urbano de la ciudad y por lo tanto su paisaje cultural.

Su ubicación estratégica, le permite controlar la bahía de Orán por un lado y la de Mazalquivir por otro, unificando los dos presidios y controlando los accesos por mar o por tierra. Se convierte de esta manera en la llave de la plaza de Orán durante la época española, lo que desencadena una serie de proyectos para fortalecer su recinto y hacerlo inexpugnable.

En manos del poder militar hasta finales del siglo XX ha sido recientemente clasificado como bien cultural nacional por el Ministerio de Cultura del país. El sistema en su totalidad se ofrecerá para el registro en la lista de la UNESCO, lo cual incita a estudiar su evolución y entender el estado actual a través de un trabajo de investigación histórico-arquitectónico.

Este trabajo pretende analizar, en base a los documentos hallados en los archivos históricos, la relevancia del fuerte, su papel en el sistema defensivo español de la ciudad y cómo evoluciona durante el periodo de ocupación española, pasando de talón de Aquiles de la plaza a punto fuerte y bastión inexpugnable del conjunto. El trabajo aborda a su vez la totalidad del sistema defensivo de Orán a fin de poder contextualizar el papel jugado por el fuerte de Santa Cruz.